

# La Bandera Profesional

Revista de Primera Enseñanza

Se publica los días 5 y 20 de cada mes.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN  
CALLE DE SAN JUAN DE DIOS, NÚM. 5

Toda la correspondencia al Director.  
No se devuelven los originales.

Director-Propietario  
**Saturnino Rodríguez**  
Profesor del Instituto y Normales.

COLABORADORES:  
*Todos los Sres. Maestros que nos honren  
con sus escritos.*

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Año, 6 pesetas; semestre, 3 ídem;  
trimestre, 2 ídem.

PAGO ADELANTADO  
*Anuncios a precios convencionales.*  
Número suelto. 25 céntimos

Este número ha sido sometido a la previa censura gubernativa.

SUMARIO.—Labor cultural.—Sección oficial.—Comentarios y noticias.—Anuncios.

## Labor Cultural

La Real Sociedad Económica Toledana de Amigos del País, de tan reconocido prestigio por la labor cultural que desinteresadamente viene desarrollando, ha inaugurado ya sus clases gratuitas a las que acuden un buen número de alumnos que más tarde hallan en estas enseñanzas bases sólidas para preparaciones especiales y para opositar en distintos sectores de los conocimientos modernos.

Mas no es ésta la sola labor que dicha Real Sociedad practica. Reciente la solemne fiesta de la Raza allí celebrada, hoy brindamos a nuestros lectores, y principalmente a los Maestros y Ayuntamientos de la provincia, la grata noticia de que el Ilmo. Sr. Presidente de aquella, D. Adolfo Aragonés, ex delegado regio de Primera Enseñanza, ha escrito un libro titulado, «Toledo, Páginas de su Historia» cuya edición íntegra ha sido cedida en favor de la Sociedad.

En dicho libro se da la historia de Toledo de un modo tan ameno, tan esencial, que es la síntesis más perfecta que se ha hecho de nuestras grandezas históricas, para que pueda servir de libro de lectura en las escuelas primarias, o cuando menos, como libro de premio o como libro que debe enriquecer las bibliotecas escolares, y no pocas de los hombres que se precian de llamarse toledanos.

No debe faltar Ayuntamiento que no adquiera un

número de ejemplares, entendiendo bien que no es una nueva guía, ni mucho menos, es la verdadera Historia de Toledo en páginas llenas de amenidad y escritas con una alteza de miras que honra al autor, tan generoso como altruista, tan amante de la escuela primaria como verdadero amigo del Maestro y del niño.

## Sección Oficial.

29 octubre 1929.—Real orden número 1.620, disponiendo se libre el crédito de 50.000 pesetas para la protección a los huérfanos del Magisterio.

«Consignado en la vigente ley de Presupuestos del corriente ejercicio, en su capítulo IV, artículo 1.º, concepto noveno, el crédito de 50.000, para protección a los huérfanos del Magisterio, y creado la Institución con carácter oficial y obligatoria por Real decreto de 7 de septiembre último (*Gaceta* del 9), y confiada la organización y administración de sus ingresos y recursos a la Junta Central bajo la presidencia de V. I.,

Su Majestad el Rey (q. D. g.) ha acordado que el referido crédito de 50.000 pesetas consignado en el capítulo IV del artículo 1.º, concepto noveno del vigente presupuesto, se libre por la Tesorería Central de Hacienda, a favor de V. I., como presidente de la Protección a Huérfanos del Magisterio Nacional, quedando autorizada la mencionada Junta Central para la inversión de dicho crédito en la forma determinada en el Real decreto de 7 de septiembre último y en la misma forma que habrá de hacerlo con los ingresos señalados a favor de la Institución.—*Callejo.*

(*Gaceta* 2 Noviembre)

## Comentarios y Noticias.

### Confederación Nacional de Maestros

La Asamblea convocada por esta entidad, se celebrará en Madrid durante los días 27, 28, 29 y 30 de Diciembre próximo.

Apenas conocido el orden de asuntos, grande es el entusiasmo que ha despertado en todas partes, siendo ya muchos los que se disponen a concurrir a ella.

Obran ya en poder de esta Ejecutiva numerosas adhesiones y peticiones de tarjetas de assembleistas. Cuando estén editadas, se hará público, así como cuantos detalles y noticias puedan interesar de esta importante Asamblea.

La Comisión Ejecutiva, C. Martínez Page, Angel A. Castilforte, Z. Ladislao Santos.

### Últimas declaraciones del Director General de 1.<sup>a</sup> Enseñanza

He aquí los extremos que abarcan:

Respecto al Escalafón del Magisterio ha dicho que se procederá con premura a ponerlo al día, para ser publicado; de la provisión de Escuelas, que se hará lo mismo, «y es probable que en todo el mes de Noviembre quede normalizado»; del turno de reingreso, que se estudiará el medio de que sea suprimido, reingresando por el cuarto turno los Maestros que se hallen en situación de excedencia voluntaria»; de las oposiciones restringidas, que será objeto de estudio, «por si hay posibilidad de sustituir el actual sistema de oposición por otro que permita premiar la labor del Maestro en ejercicio, sin efectos escalafones», y, finalmente, que no se hará «esperar una disposición autorizando, con carácter general, a los Maestros nacionales para dar lecciones particulares, fuera de las horas reglamentarias de clase, si bien limitándolo a la enseñanza secundaria o de carácter especial, es decir, excluyendo a la enseñanza primaria».

El Escalafón del Magisterio, que data el último publicado del año 1922, ya merece la pena de rectificarlo para que cada uno sepa, si es posible, el número que le corresponde. Además conviene recordar que lo vigente, a este respecto, es que cada bienio se edite el referido documento.

Celebraremos infinito que se normalice durante el mes de la fecha, como ha indicado la autoridad superior de la 1.<sup>a</sup> enseñanza, el importante servicio de la provisión de Escuelas.

### Defunción

Hace unos días falleció en esta ciudad el venerable Maestro D. Zacarías de San Vicente, Director del Colegio de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza de Ntra. Sra. del Consuelo.

D. Zacarías, fué por las bonísimas dotes de su ca-

rácter, por su inteligencia clara y su firme voluntad persona que se distinguió en su carrera; pero aún era más de apreciar por su bondadoso carácter, prototipo de la modestia, que le hicieron ser muy querido de cuantos le trataron. En la antigua Academia de Cadetes y en el Colegio de Huérfanos, desempeñó el cargo de Profesor de Geografía, dando ocasión de que fueran apreciadas sus excelentes condiciones de laboriosidad.

Entusiasta de la enseñanza, a ella dedicó sesenta y cinco años, siempre con entusiasmo y energía, alcanzando señalados triunfos como premio a sus desvelos.

A su desconsolada familia y muy especialmente a su hijo D. Antonio, Auxiliar del Instituto, les significamos la parte muy sincera que tomamos en su dolor, a la vez que les deseamos la resignación cristiana, única que en tan amargos trances, puede llevar algún lenitivo a su pena, y a nuestros lectores y numerosos discípulos del llorado D. Zacarías, les suplicamos una plegaria por el eterno descanso de su alma.

### Una conferencia notable

Dentro de muy breves días dará una notable conferencia en el salón alto del Ayuntamiento de esta capital, el gran pedagogo y abogado, D. José Ballester Gonzalvo, quien tratará con la competencia en él acostumbrada el tema «Los Estados Unidos Europeos».

Por anticipado felicitamos a tan excelente profesor de nuestra Normal de Maestros y el acto aseguramos que tendrá suma importancia y la concurrencia ha de ser grande y de calidad.

### Exámenes extraordinarios

Primero.—Se conceden exámenes extraordinarios en el próximo mes de Enero a aquellos alumnos de los centros de enseñanza dependientes del Ministerio de Instrucción Pública que lo soliciten, a quienes falte una o dos asignaturas para terminar su carrera o grado de enseñanza.

Segundo.—Los exámenes se llevarán a cabo desde el 25 de Enero en adelante.

Tercero.—Los alumnos que deseen examinarse se matricularán desde el día 1 al 15 de Diciembre próximo, ambos inclusive, si bien quedan facultados los claustros para conceder o no exámenes extraordinarios en cada caso, según los antecedentes escolares de los interesados, previo informe de los catedráticos o profesores de la asignatura que se trate.

Cuarto.—Los alumnos que resulten reprobados podrán repetir el examen en una de las convocatorias de Junio o Septiembre, a su elección.

### Aviso

La casa DALMAU CARLES, PLA. S. A de Gerona, nos ruega manifestemos a los muchos Maestros que han pedido a dicha casa un ejemplar de muestra del

nuevo manuscrito **Países y Mares**, por Don Joaquín Pla, (acompañando 0'50 ptas. en sellos), que ha sido tal la curiosidad y el interés por conocer dicho libro, que se ha totalmente agotado, en poco más de un mes, la primera edición del mismo. La casa editora procede rápidamente al tiraje de la nueva edición y, tendrá mucho gusto en servir lo antes posible los ejemplares pendientes de envío, creyendo complacer a los que se interesan por recibir dicha nueva obra, en un plazo no más largo de 15 días.

#### Para los huérfanos del Magisterio

Desde primero del mes de Diciembre, la Junta Central de Protección a los Huérfanos del Magisterio

dispondrá mensualmente de los siguientes fondos: 95.000 pesetas, importe del 1 por 100 sobre los haberes del Magisterio; 1.250, sobre los haberes de los Inspectores; unas 3.500, sobre los haberes de los profesores n. erarios de Escuelas Normales, cuyas cantidades suman unas 100.000 pesetas próximamente.

#### LA BANDERA PROFESIONAL

Revista de Primera Enseñanza

Dirección y Redacción: San Juan de Dios, 5

TOLEDO

Emilio J. Ayala, impresor.—Postes, 12

## DALMÁU CARLES, PLA. S. A. Editores. :-: GERONA

### OBRAS NUEVAS

### ANUNCIO DE 1929

**Países y Mares.**—Tercer Manuscrito, por D. Joaquín Pla Cargol.—Ultimo manuscrito del Método Completo de Lectura complemento del segundo manuscrito **Europa**. En él se tratan, de manera sugestiva y compendiada, los países y mares que constituyen las restantes partes del mundo. (*Geografía, Historia, Arte, Costumbres, Exploraciones, descubrimientos y Biografía*). Dificilmente puede ponerse en manos de los niños libro más instructivo ni más agradable, lo mismo por la exposición y fondo de sus capítulos que por la belleza de su ilustración profusa. Adornan el libro centenares de grabados y **6 magníficas láminas en colores**. Forma un tomo de más de 400 páginas, con resistente encuadernación y hermosa cubierta, y se vende a 27 pesetas la docena de ejemplares. Se enviará un libro de **muestra** a los profesores que nos lo pidan acompañando 0'50 ptas. por gastos.

**Elementos de Química Moderna**, por D. José M.<sup>a</sup> Pla Dalmáu, Licenciado en Farmacia y Profesor. (Texto para Institutos, Escuelas Normales, Escuelas de Comercio e Industria, etc.) Obra puesta a tenor de los últimos avances en esta ciencia; muy clara, didáctica y completa. Está profusamente ilustrada y encuadernado en tela inglesa: ejemplar 9 ptas.

**Biblioteca Recreativa.**—Para ir completando nuestra biblioteca de libros de premio, hemos dispuesto esta instructiva y económica serie, de la cual hay publicados los siguientes títulos: **Lepanto y Cervantes** y **La Guerra de la Independencia** ambos por D. Eugenio García Barbarin, y en vías de publicación **La Prehistoria, Caldea, Egipto e India y Cristóbal Colón y Américo Vespucio**. Por los títulos se comprenderá el gran interés de tales publicaciones. Su presentación es magnífica, con láminas a dos colores y encuadernación en cartón. No obstante su espléndida presentación, estos libros se venden a sólo 1 ptas. ejemplar.

#### Obras de próxima publicación:

**Geografía Ballester, 3.<sup>er</sup> grado**, profusamente ilustrada y con mapas y gráficos en colores.

**Atlas de Geografía Moderna**, con mapas muy claros, escrupulosamente puestos al día y conteniendo numerosos e interesantes datos estadísticos.

#### Obras de reciente publicación

**S. M. la Reina D.<sup>a</sup> María Cristina de Habsburgo**, por D.<sup>a</sup> Amparo Borrás.—Interesante biografía de la Reina querida y respetada, y que evoca una interesante época de la Historia de España.—Libro profusamente ilustrado. Hay dos ediciones: una en tamaño grande a 2'50 ptas. ejemplar y otra en tamaño más reducido a 1,75 ptas. ejemplar. Este libro por su magnífica presentación y su contenido, es el más apropiado **Libro de premio**.

#### Novedad en Material Escolar

**Láminas Anatómicas del cuerpo humano.**—Dos magníficas láminas litografiadas a todo color sobre fondo negro: una contiene el esqueleto y los músculos y la otra los órganos del cuerpo humano. Estas bellísimas láminas son de un gran efecto y los niños verán muy claramente en ellas la organización del cuerpo humano. Las dos láminas en papel, 9 ptas: sobre cartón (una en cada cara), 15 ptas. En tela y medias cañas (dos cuadros), 27 ptas. Tamaño de estas láminas 1'05 x 0'73 metros.

Pídanse nuestros catálogos de libros y material escolar, que enviaremos gratis. Visite nuestro local-Exposición en **Madrid**, Bordadores, 7, 1.<sup>o</sup> (entre las calles Arenal y Mayor) y no se dejen de visitar también los **stands** que esta casa ha instalado en las grandes Exposiciones de **Sevilla y de Barcelona**. (Palacio de Artes Gráficas)

Toda la correspondencia debe dirigirse a **Dalmáu Carles, Pla. S. A.** Apartado núm. 3, **Gerona**

# INFANTES Y COMPAÑIA

---

La más antigua y acreditada fábrica en la elaboración de mazapán, premiada en varias Exposiciones con Medalla de primera clase, proveedora de la Real Casa.

Sirve con prontitud y esmero  
los numerosos pedidos que se la confían

:-: Calle de Belén, núm. 13 :-:

TOLEDO

---

Pruebe Ud. el Café

**“REY WAMBA,”**

y se convencerá de que es el mejor.

**Ayuso - Toledo**

---